
經濟大環境日日不同，變化勁過「變變

變生命力」，目及少眼都脫節，作為 生銀

行企業及商業銀行業務總監的林燕勝

(Donald)雖然不用一個打十個，但幾乎和孫

悟空一樣識72變，他在 生最新一期的通

訊中就透露自己身兼任網絡工程師、醫生

和偵探三職！

日日見客 觸覺靈過雷達

市場萬變，Donald直言「兩三個月不去

見客便會完全脫節」，所以為了能準確掌

握客戶情緒和營商狀況，他不介意辛苦一

點，當正自己是網絡工程師，落力鋪設人

際網絡，經常親自「入屋」探客，順便更

新市場資訊，令自己的觸覺比雷達更靈，

更能緊貼市場，亦可激發更多新意念以改

進產品和服務。

要做到這個份上，代價就是行程日日滿

座，他在星期一至五的午餐和晚飯時間全

用於跟客戶約會；星期六就多數是「打波

日」，和客戶打高爾夫球聯誼聯誼，建立

更緊密關係。要贏得客人信任，Donald更

逆向操作，「對客戶絕不投其所好只說好

話，而是專業地提供持平意見。」雖然忠

言逆耳未必人人受，但他都試過有客人在

幾年後同他講，「當日如果肯聽你講就好啦」。

多年工作經驗，Donald見盡企業管理的風風浪浪。就好

像當年金融海嘯時，他經常忙於與同事一起看財務報

表，細心研究「睇廠」報告和分析個案，有如近期的電

視劇《仁心解碼》的高醫生一樣，由各樣蛛絲馬 出發

破案，難怪在同事間亦被冠以「醫生」的花名。而破案

的秘訣就是運用情報和準確分析的能力，當一間公司初

見問題時，就可快而準地解決。

睇廠摸箱頂 積塵知大鑊

除了做好本份，身為業務總監的他還要肩負承傳的責

任，做同事的榜樣。作為團隊領導，Donald十分看重溝

通，而作為管理層更要以身作則親身視察項目，才能積

累經驗指導同事。他每年都會帶一班管理培訓生實地

「睇廠」，讓大家在千頭萬緒中分析。當實地考察時，面

對貨倉內擺 的一個個紙箱，難分是快要出口抑或積存

已久的貨物，他就叫同事摸摸箱頂看有否封塵，若塵垢

多到手也被弄髒的話，就估到貨物已經擺放多久。

Donald的工作需要膽大心細，為了解市場發展更花上不

少心力，但辛苦後得到成果， 生的企業及商業銀行業

務(CNC)去年除稅前溢利上升27%，不同的業務範疇都取

得進展。好像自香港政府於去年6月推出「中小企融資擔

保計劃」特別優惠措施，公司在7個月內就根據計劃批出

37億港元貸款，市場佔有率超過10%。CNC去年下半年的

新增客戶中，內地公司客戶更佔46%。
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學習靠自發
「要揀自己喜愛的科目」

Donald醉心工作，平常於商場上是戰將，但一到星期

日就定必把時間留給家人，回家當個好丈夫及好爸爸，

他近來更愛上與太太一起行山，十分健康。而對於兩名

寶貝中學生兒子，他形容彼此關係似「好兄弟」多於父

子。這樣微妙的關係亦發揮作用，當兒子有疑難時，他

就能以朋友身份給更多意見。

他指，大兒子現於美國讀高中，正準備上大學。對於

選科，他認為「最緊要揀自己鍾意的科，因為在學習環

境裡自發的動力更重要。」其實這亦是Donald的肺腑之

言，因為當年他本是理科生，在港大攻讀本科時卻選修

經濟副修管理，更以一級榮譽畢業。對於事業的成功，

他歸功於自己選對了喜歡的科，因為由經濟學領悟了分

析人行為的思想訓練，隨後再在中大修得工商管理碩士

和電子商貿科學碩士，兩種知識現時俱能在工作上學以

致用，更令他了解到讀書對事業發展十分重要。

人保部：不具體規定國企高管薪酬
香港文匯報訊（記者 涂若奔）近來內地媒體多

次質疑國企高管的薪酬水平偏高，呼籲加強監管。
國家人力資源和社會保障部勞動關係司副司長茹英
杰昨日對此回應稱，中央政府將會改進和加強國企
高管的薪酬分配管理，但不會「具體確定哪一家國
有企業、哪一家上市公司高管應該拿多少薪酬」。

中央將會加強分配管理

茹英杰昨日出席「2013中國投資政策研討會」時
表示，收入過高的行業既包括國企，也包括一些非
國有金融企業和上市公司，但對於高管的薪酬水
平，他稱「政府不能具體規定張三拿多少錢，李四
拿多少錢，這個政府管不了，也不是政府應該管的
事」，又強調，政府的任務是制定清楚的規章制
度，規范市場及完善規則，增強董事會、薪酬委員
會和股東大會的功能，讓上述三者更好地發揮作

用。
不過茹英杰之後又補充稱，中央將會加強國企

高管的薪酬分配管理，如有高管的薪酬「畸高、
特別高」，年薪達到上千萬甚至四五千萬水平，對
此如果不進行有效監管，導致收入差距越來越
大，既不符合上市公司的利益，也不符合股東的
利益。
至於到內地發展的港企員工薪酬水平，茹英杰表

示，應在政策框架下由企業自主分配，實行「民主
協商決定」。他稱，在市場經濟下，由企業集體協
商工資水平及增長幅度，發達國家已經實行了幾十
年，中央政府正持續推動健全有關機制，且已覆蓋
了全國近90%地區，但承認有些地區「有沒有發揮
作用（存疑），有些是形式」。他又強調，未來將繼
續引導推動企業落實有關機制，但「只有路線圖，
沒有時間表」。

香港文匯報訊（記者 沈夢珊 上海報道）據上海銀
監局發佈的最新數據顯示，截至一季度末，上海銀
行業不良貸款率為0.8%，不良率較年初再度增加0.14
個百分點。去年末上海銀行業不良貸款率為0.66%，
較去年三季度末上升0.06個百分點。
截至一季度末，上海銀行業資產總額9.3萬億元人

民幣(下同)，同比增長12.4%；各項存款6.4萬億元，
同比增長10%；各項貸款餘額為4.2萬億元。據此估
算，截至一季度末滬上銀行業的不良貸款餘額為336
億元，截至去年末，滬上銀行業不良貸款餘額為
270.93億元，也就是說，今年一季度滬上銀行業不良
貸款增加約65億元。
另據上海銀監局的歷史數據顯示，去年前三季度

不良貸款餘額一共上漲17億元，但去年四季度單季
不良貸款就增加了約30億元，而今年一季度這個增
加額進一步擴大。

前海政策料6月前全部落實
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試想像，若你擁有1,000萬元資
產，預算足以提早退休享福，

但一年內預算金額加多200萬元，那預
計要做多幾多年，才可真正「唔使
憂」？假如每年預算增加200萬元，而
年收入卻遠追不上加幅，擁有千萬資
產的你又是否永無達成「退休唔憂」
之日？除年薪1.79億元的打工皇帝霍建
寧等「高端」人士外，普羅市民不妨
思考問題所在。

豐盛退休需1,200萬

有專家認為本港通脹將持續增加，香
港大學經濟及商業策略研究所表示，食
品價格及租金持續上漲，預計本港通脹
短期內有機會上升，推算今年首季通脹
率為3.9%，第二季更會升至4.4%。本港
去年第四季通脹率為3.8%。
AXA安盛昨發表「AXA安盛生活指

數」調查，首席市務及策略總監黃瑞

雯指，受訪者認為有800萬元流動資產
才可感到生活安穩，與去年相若；而
要感到生活豐盛，則需接近1,200萬
元，較去年只需1,000萬元便感到生活
豐盛，短短一年便出現明顯分別。由
於生活開支上升，該指數由去年63下
跌至今年62；100為最高分。
調查訪問1,002名個人月入超過

15,000元的受訪者，當中88%受訪者最
關注的問題，是生活成本上升；其次
有76%受訪者關注房租或樓價上升；
而關注醫療費用上升的則有73%。雖
然資產水平是量化生活質素的參考指
標，但要擁有安穩或者豐盛的生活，
受訪者首要認為需要健康體魄，其次
才是金錢，以及良好家庭關係和穩定
事業等。

港醫療費全球第二高

滿意現時健康狀況的受訪者只有約

四成，而有近四成受訪者表示健康狀
況較三年前差。70%受訪者表示健康
轉差由於年紀漸大及肥胖等個人因
素，10%表示是由於睡眠不足。AXA
安盛首席醫療及僱員福利業務總監李
秉熙表示，近三分二受訪者已購買醫
療保險，但其財政狀況未必足以應付
危疾醫療開支，建議市民除基本醫療
保障外，亦可考慮購買危疾保險，以
相輔相成互補不足。

他續指，香港是全球醫療費用排名
第二高的地區，僅次於美國，而公司
的醫療索償金額每年有雙位數增長，
可見醫療開支不斷上升。此外，他表
示較為大額的專門性高端醫療保險在
日本開始普及，公司亦已推出，現時
有五分一高端醫療保險買家是內地
客。內地客佔整體壽險業務逾30%，
並取代外籍來港工作人士，成為其最
大客戶。

香港文匯報訊（記者　涂若奔、孫娟）國家發改
委地區經濟司處長周毅仁昨在港出席「2013中國投
資政策研討會」時透露，在國務院批覆明確的22項
支持前海政策中，已有16項得到落實或基本落實，
涉及金融改革、跨境人民幣業務、個人所得稅優惠
政策、仲裁服務、電信業合作以及教育、醫療等方
面展開合作試點等多個領域，餘下6項支持政策將力
爭在今年6月前全部落實或基本落實。
周毅仁表示，前海開發建設正有序進行，當地積

極推動土地整備，全面完成填海工程。對於港企最

關心的土地審批問題，他回應稱，前海的土地政策
的實施和審批「在（廣東）省、（深圳）市職權范
圍之內」，中央只規定前海的建設用地在總規模上應
給予傾斜，但具體土地如何使用、如何審批，「這
個職能更多的是在深圳市，而深圳市有可能把部分
職能下放給前海管理局」。

管理局可行使副省級職能

他之後又補充稱，前海管理局可以行使副省級的
行政職能，有經濟管理的權限，因此具體的用地政
策，將由前海管理局來具體掌握。
有港企質疑南沙新區的優惠政策偏少，周毅仁解

釋稱，此前的橫琴、前海新區，中央已經給予了比
較明確的財稅優惠政策，因此當廣東省提出南沙新
區規劃時，中央從全國平衡角度出發，認為「一味
從財稅優惠的角度餘地不大」。
他稱，目前國家的政策都是方向性的，沒有指明

給予多大的支持力度，也沒有指明哪一類產業可以
受到多大優惠，但已經「開了個口子」，未來如何
落實相關政策，「由於南沙新區是跟港澳全面合作
的示範區，因此也想更多聽到港澳的意見和訴
求」。

建三合作區加強與港澳合作
周毅仁並指出，國家實行前海、南沙、橫琴三方

合作區的建立，主要是出於多個方面的考慮：首先
是想通過三個合作區的建立來加強內地與港澳的合
作，通過合作「向港澳學習，特別是學習香港與國
際接軌方面的制度和規範運作的程序」，同時促進內
地市場經濟的發展和市場經濟體系的建立；其次是
進一步拓展港澳的發展空間，通過內地來開闢一些
特殊的合作區域，有利於拓展港澳發展空間，並促
進產業及其他方面的發展。

港企投資內地首季金額增2%

商務部副部長王超昨日也在同一場合致詞時表
示，本港與內地可以加大在前海、橫琴和南沙地區
的合作，參與內地創新產業和服務業的發展。他又
透露，今年首季本港在內地新設的企業為2,453間，
投資額同比升2%至176億美元，其中非金融類的投
資額為167億美元。至於中國內地，他稱仍是最吸引
外資的國家之一，去年吸引外資的數額雖然錄得下
跌，但跌幅僅為3.7%，遠小於全球的跌幅18%和亞
洲的跌幅9.5%。

香港文匯報訊（記者 陳遠威）小市民要打幾多年工，才可儲到

200萬？市民收入水平沒有明顯增加，但通脹卻每年持續上升，生

活已經百上加斤，退休後要有豐盛美滿人生，所需的棺材本越來越

高。有調查發現，港人認為需要有1,200萬元資產，才能感到生活豐

盛，金額較去年調查大幅上升200萬元。相隔一年，便要賺多200萬

才夠預算，可見市民面對的生活壓力之大。

滬銀行業首季不良貸款增65億

■商務部副部長王超。 張偉民攝

■AXA安盛首席市務及策略總監黃瑞雯（左）、首席醫療及僱員福利業務總監李

秉熙。 陳遠威攝


